
比解压更重要的是拍照。
年轻人的崩溃，也就在一瞬

间，解压正在成为越来越多年轻人
的渴求。看中年轻人压力背后的
生意，“解压馆”作为一个新生事
物，集游戏、运动、VR、影音、拍照
等娱乐为一体，悄悄潜入了国内一
线城市，许多年轻人买门票走入解
压馆，摔碗、呐喊、尖叫，解压馆是
一门好生意吗？

国庆期间，《豹变》策划了一组
《年轻人假期新生活》系列专题，包
括露营、睡眠经济、解压馆、宠物寄
养等。今天是专题的第三篇，关于
解压馆。

“解压”正在成为越来越多年
轻人的渴求。

在知乎，关于“解压”的提问很
多，“有没有让人放松解压的小游
戏”“有哪些看完解压的书籍”“有
没有适合解压的好地方”等成为许
多人共同关心的问题，上班族、高
中生、失恋者都是其中的提问者。

如果说中年人的解压方式是
电影里回家前在车里安静地坐会
儿，那么年轻人的宣泄方式则更加
张扬、多样。除了游戏、书籍等，年
轻人们的提问中还期待更多，解压
的音乐、综艺、玩具、游乐场等都出
现在选择范围内。

“解压馆”作为一个新生事物，
悄悄潜入了国内一线城市，在北
京、上海、广州、杭州等地，集游戏、
运动、VR、影音、拍照等娱乐为一
体的解压馆正成为网红打卡地的
新代表，许多年轻人买门票走入解
压馆，摔碗、呐喊、砸东西，期待通
过在解压馆的玩闹“和所有的烦恼
说拜拜”。

被重压倾轧的年轻人需求爆
发，“解压馆”会是下一个蓝海吗？

镶着“解压”金边，实际是小型
游乐场

解压馆虽小，五脏俱全。
在抖音、小红书等平台上，“解

压馆”的探店经验贴都不约而同地
将“超多项目”作为了推荐重点，一
个两三百平米的空间里，通常能藏

下三十多个玩乐项目，甚至百来平
的空间里，也能有二十多种项目供
顾客选择。

以北京的一家解压馆为例，在
商场的地下一层里，囊括了射箭、
蹦床、保龄球、投篮、星空水床、分
娩体验、呐喊屋、摔碗屋等 36个项
目，在各个项目之间的通道里，还
散落着五六台街机、赛车游戏机，
让走进其中的游客眼花缭乱。

这几乎像一个小型的游乐场。
大部分的解压馆都以门票的

形式收取费用，价格通常在50-150
元之间，买票进入的观众能够在其
中试玩所有项目，一些解压馆会设
置手环，购买的用户戴上手环后能
够随意进出，当日有效。除此之
外，一些解压馆还会在场馆旁设置
国风体验馆、失恋博物馆、光绘艺
术馆等，以联票的形式进行售卖，
增加收入。

来到解压馆的大多是 90后甚
至00后年轻人，和近年火爆的猫咖
狗咖、密室逃脱、剧本杀一样，解压
馆的客户群也以学生、情侣闺蜜、
白领、亲子为主，许多解压馆都有
学生票、成人票，或者亲子一大一
小票等形式。

一位妈妈告诉《豹变》，她带着
两个孩子从上午十一点进入解压
馆，直到当日下午四点，孩子依然
在兴奋地尝试各种项目，解压馆场
地小，花样多，妈妈只是坐着就完
成了看孩子的任务。对她来说，这
相当于小朋友的游乐场，是带“神
兽”消磨时间的好去处。

这家解压馆门店的工作人员
向《豹变》介绍，解压馆的人流高峰
集中在周末和节假日，日均客流量
在一百人以上，入店的客户在游玩
一些热门项目时，可能需要排队等
候，而平时工作日或晚上七八点以
后，顾客则会锐减到每天二三十人
左右。

该店周末、节假日门票的大众
点评售价为 138元，比日常票价高
出20元，即使以100人每天的客流
量计算，每月节假日、周末的收入
至少在 11万，而日常的收入则在 5
万到7万左右。

“解压”两个字为场内的娱乐
项目镀上了金边，对承受着“内卷”
压力的年轻人来说，周末、节假日
的简单休息已经难以缓解一周的
疲惫，需要“对症下药“，释放情绪。

而我国的心理服务行业仍有
较大缺口，解压馆的未来埋在这些
无法填补的需求中，无论是大汗淋
漓的蹦床，还是心无杂念的射箭，
亦或是怒吼着将碗和酒瓶砸向墙
面的发泄，解压馆都试图告诉顾
客，他们看到了年轻人疲惫的灵
魂。

网红打卡地，颜值高于一切

“解压馆真的能解决压力吗？”
对此寄予厚望的年轻人可能

会失望地发现，解压馆的重心并未
放在“解压”上。除了射箭、保龄球
等出汗的运动项目，以及旨在宣泄
的摔碗、砸瓶、呐喊等，号称二三十
个项目的解压馆，真正能够帮助人
释放压力的并不多。

“颜值”往往才是解压馆倾注
更多心血的部分。摆一个浴缸，里
面放满了金币；设置一堵墙，放上
满满的尖叫鸡；在被粉色涂满的墙
壁上，写上诸如“脑袋空空，想要放
空”等网感十足的文字，尽管这些
项目的互动性和趣味性都几乎可
以忽略不计，但商家还是将其放在
宣传的扉页上。在这些空间里，颜
色、灯光、道具才是主角，只为营造
出一个“高颜值”的背景板供游客
拍照使用。

李可是一家潮流解压馆的运
营人员，2020 年 12 月，她所在的
MCN机构由于疫情没有太多线下
活动能够接洽，于是开启了一个流
动潮流解压馆的项目。这个解压
馆 2020年 12月在海南开启，原本
预计三个月就关闭，后因效果不错
延长到了六七月份。下一站，这个
潮流解压馆将流动到上海。

在李可看来，她更多把这个项
目理解成潮流馆，而没有真正把它
变成是减压馆。“为什么把潮流放
在前面，因为我们设计了许多潮的
衍生品。”李可解释道，“比起解压，

每个人都希望跟潮流挂钩，不希望
被时代抛弃，我们更注重的是潮
玩，突出的是玩。”

MCN机构里的“达人”们因此
与这个项目十分契合，他们在平台
上向各自的粉丝宣传潮流解压馆，
甚至在解压馆中举行唱歌专场、魔
术专场等。解压馆的“网红”属性
因此被无限放大，年轻人希望在其
中找到更多“出片”的亮点，解压馆
也希望通过外观、概念、活动等易
于宣传的要素加速自己的“出圈”。

《豹变》现场询问了一家解压
馆的游客，绝大部分受访者来到该
解压馆的原因都是抖音、大众点
评、小红书的“种草”，而在这家解
压馆的墙壁上，也张贴着在抖音发
小视频分享解压馆就能够得到奖
励的提示。为了获客，许多商家不
得不加大在各平台上的运营宣传
支出，付出不菲的流量费。

不同于心理学专业的解压方
法，线下的解压馆轻科学，重传播，
热闹多，沉浸少。但某种层面上，
这正是以“网红打卡地”吆喝叫卖
的解压馆们愿意看到的。真正被
压力压垮的人或许并不适合这里，
在众多光鲜亮丽的营销里，解压馆
呼唤年轻人“减压不如凑个热闹”。

想要赚钱并不容易

运营一家减压馆并不简单。
李可介绍，她所在的流动减压

馆项目因为与商场合作的关系拿
下了超低价的场地费，背靠MCN
机构也省下了大笔的宣传费，但尽
管好评如潮，他们在海南的盈亏也
不过基本持平。这还算好的，她了
解到的情况是，很多解压馆都在亏
钱。

场地费是最大头的支出，一家
解压馆的规模必然受制于场地的
大小，解压馆的门票定价因此与场
地投入息息相关，百来平的解压馆
往往只能卖出五十元左右的票价，
而在行业里，还有许多号称上千平
的解压馆，“卷”上了行业成本。

一个解压馆品牌的加盟宣传
中提到，在一线城市，要开一个130

平米的店铺，需要投入装修费 4.2
万，原料费2.6万，员工费用和店铺
租金分别为 1.29万元和 3.12万元
每月。在这个计算中，员工成本已
被压缩到了雇佣三人，每人月工资
4300元，3.12万元的租金也并不现
实，但初步投入所需资金也已经超
过了16万。

在人力成本压缩的解压馆里，
互动性也在大打折扣。

一个六百多平的解压馆里，员
工不过近十人，《豹变》去到一家号
称32个项目的解压馆里，加上两位
收银人员也不过7位员工。没有员
工带动和维护氛围，枕头大战的空
间成了一些游客在其中“葛优瘫”
的好去处，在限定两人使用的小蹦
床上挤着四个人也并未被工作人
员注意到安全隐患。

场地和人力成本缩减降低了
用户的体验。

“要蹦床和射箭不如去运动
馆”，一位游客向《豹变》反馈，运动
馆的场地大、干净少拥挤，设施更
加专业，也有更专业人士的引导，
票价不超过两百元，与一些解压馆
的定价差不多。在她看来，解压馆
更像是运动馆和游戏馆的双拼版，
适合什么都想试试的体验者，还有
拍照打卡的漂亮背景，胜在全面。
但反过来，无论是游戏还是运动，
减压馆提供的项目都显得简单而
粗糙。

这也意味着，来到解压馆的用
户大多是一次性的，复购率很低。
李可认为她参与的潮流解压馆已
算运营得不算，吸引了一批回头
客，但从12月开馆到3月过年期间
的每天数百人降到关闭前每天仅
几十人的客流量，也不过三个月。
当地的年轻人们尝鲜过后，他们只
能去下一个城市向另一批年轻人
售卖新鲜感。

以目前的运营来说，解压馆能
不能成为一种长期的生意，还需要
被打上一个问号。

不过，加大成本提升运营，是
许多解压馆没有勇气迈出的一步，
一个悖论摆在面前：再好的解压馆
都不能贵，贵了真的不解压。
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利用年轻人的压力赚钱，解压馆是门好生意吗？

然而，槟榔的火爆与争议始
终并存。在国际和国内，槟榔均
被列为一级致癌物。今年8月，中
国驻伊斯坦布尔总领馆曾发文提
醒切勿携带槟榔入境土耳其，根
据土耳其法律，槟榔中所含槟榔
碱因具有致幻性而被认定为毒
品。

就在日前，国家广播电视总
局突然发布通知，决定自即日起，
停止利用广播电视和网络视听节
目宣传推销槟榔及其制品，并要
求各地在 9月 27日前将核查情况
报到广电总局。

面对广电总局禁令，槟榔相
关产业又该何去何从？

致癌争议
此次广电总局亲自出手叫停

槟榔广告的背后，是小小槟榔潜
藏的巨大危害。

早在 2003年 8月，隶属于世
界卫生组织（WHO）的国际癌症研
究中心发表报告，认定槟榔为一
级致癌物。中国农业大学食品科
学与营养工程学院副教授朱毅表
示，槟榔对口腔的黏膜伤害，首先
来源于槟榔碱、多酚和亚硝胺等
物理和化学刺激，可能改变口腔
微生态平衡，发生氧化应激反应
激发炎性因子，促使上皮细胞在
短时间内凋亡，同时阻止机体清
除这些细胞外蛋白质，造成口腔
黏膜下纤维化；另外，槟榔碱还会
与亚硝酸钠反应生成致癌物N-亚
硝胺，研究者在嚼槟榔的人唾液
中检测出 3种亚硝胺类物质。这

些反应都在加速口腔癌前病变和
癌症的发生。

一篇刊登于《中国牙科研究
杂志》的论文《预测槟榔在中国诱
发口腔癌人数及产生的医疗负
担》指出，到 2030年，湖南与槟榔
相关的口腔癌患者将累计超过30
万，在全国则可能超过 100万，造
成的医疗负担可能超过2000亿元
（以每例医疗费 20万元估算），足
以抵消其对社会的经济贡献。

2017年，原国家食品药品监
督管理总局公布致癌物清单时，
将槟榔果列入了一级致癌物。
2019年 2月，国家卫健委印发《健
康 口 腔 行 动 方 案（2019- 2025
年）》，其中提到“在有咀嚼槟榔习
惯的地区，以长期咀嚼槟榔对口
腔健康的危害为重点，针对性地
开展宣传教育和口腔健康检查，
促进牙周、口腔黏膜病变等疾病
早诊早治”。

湖南省槟榔食品行业协会曾
于 2019年 3月发布《关于停止广
告宣传的通知》，要求湖南省所有
槟榔企业停止国内全部广告宣
传。但由于这只是一个行业自律
性的表态，没有任何约束力，因此
执行效果并不理想，甚至槟榔广
告近两年还从广播电视搬上了热
门的网络综艺节目，如腾讯视频
的《吐槽大会》第五季、优酷的
《这！就是街舞4》等。

千亿产业
致癌争议的同时，槟榔产业

却在逐渐做大。湖南省槟榔食品

行业协会官网显示，槟榔全产业
链收入超过600亿元，年上缴税收
约 8亿元，“未来极有可能打造成
为千亿级以上的农产品加工产
业”。

目前，槟榔在我国已经形成
完整的产业链。其中，位居上游
的海南，是国内最大的槟榔果种
植地。《海南日报》曾报道：截至
2019年年底，海南省槟榔种植面
积达 178万亩，是海南 230万农民
的重要经济收入来源，占全省农
业人口的 41.37%。并推算，2020
年全年槟榔总产值可实现 146.8
亿元。

而不产槟榔的湖南则成为了
国内最大的槟榔生产加工地，同
时也是中下游企业的聚集地。企
查查数据显示，目前我国现存槟
榔相关企业共 2.6万家，其中绝大
多数分布在湖南（1.56万家），数量
位居全国第一。

在国内上万家槟榔企业中，
目前已经跑出了口味王这样的全
国性品牌。资料显示，口味王集
团是国内最大的槟榔加工企业之
一，拥有 8个生产基地，合计占地
近千亩，分布于湖南、海南两省。
据北京商报报道，2018年口味王
集团实现产值26.73亿元。

槟榔产业的步步高升，离不
开各类广告的宣传攻势。

以口味王为例，2017—2019
年连续三年独家冠名湖南卫视春
晚，2017和2018年，还同时冠名了
湖南卫视元宵喜乐会；此外，口味
王还网络独家冠名《欢乐喜剧人

第五季》，冠名芒果 TV的自制综
艺《野生厨房》，并以独家植入、特
约支持的方式出现在2019年热播
电视剧《怒晴湘西》中。在线下，
口味王的广告也出现在了公交、
地铁、电梯、楼道等各类场景之
中。

2019年，时任口味王总裁的
陈义曾表示，董事会定下的目标
是下一个十年，将口味王发展成
为千亿企业。

当下，广电总局叫停槟榔广
告，无疑给口味王乃至整个槟榔
行业的发展增添了一丝不确定
性。食品产业分析师朱丹蓬表
示，广告宣传可以以最快的方式
使消费者对产品产生认知，甚至
可以激发消费者的购买欲望。因
此广电总局叫停槟榔广告，对口
味王以至整个槟榔行业的未来体
量扩张、产业发展可以说是“当头
一棒”。

多管齐下
在业内人士看来，对于槟榔

产业的管控，光叫停广告还不够，
需要多管齐下。

在朱毅看来，一方面可以通
过对槟榔征收重税，让槟榔重新
稀罕起来，昂贵起来，以此来减少
槟榔消费；另一方面，在槟榔包装
上设置醒目的警示语，提醒消费
者嚼槟榔可能存在的风险。

目前，槟榔广告本身的包装
角度，帮助其规避了很多争议，对
不了解其危害的人带来很大迷惑
性。中国新闻周刊注意到，目前

大多数槟榔产品包装和宣传中，
对槟榔与口腔癌的关系、以及槟
榔的高成瘾性避而不谈。即便标
示了有害健康的警示语，也并不
醒目，缺乏足够的约束力。

还有行业人士认为，槟榔产
业应该效仿烟草的管理模式。
2020年，国家市场监管总局修订
了《食品生产许可分类目录》，其
中未将“食用槟榔”收录在内，这
意味着槟榔不再作为食品来管
理，也不能颁发食品生产许可，槟
榔作为食品的生产许可和监管已
缺乏依据。

在朱丹蓬看来，槟榔不再列
入食品，意味着未来有可能会像
烟草一样去管控槟榔，也就是实
行专卖制。“只有对生产和流通实
行严格管理和限制，才能够让整
个行业走向健康、良性、有序，也
有利于对消费者安全提供更好的
保障。”

还有观点认为，国家要引导
槟榔产业调整发展方向。

据悉，槟榔也可入药，并被收
入了《中国药典》，作为药品的法
律地位非常明确。北京同仁堂生
产的槟榔四消丸、华润三九黄石
药业公司的木香槟榔丸、哈药集
团三精黑河药业的槟榔四消片，
产品成分中均含有槟榔。

不过一位中国热带农业科学
院（海南）有关专家表示，由于槟
榔种植面积大，全部药用也不太
现实。该专家表示，目前行业内
部比较混乱，产业何去何从，亟需
厘清方向，规范发展。

被列一级致癌物，谁在热捧槟榔


